CONSIDERACIONES FINALES

El problema de la violencia criminal en México es un fenómeno que, lamentablemente, está lejos de concluir. La letalidad no distingue entre géneros, edades, religiones, nacionalidades ni clases sociales. La experiencia demuestra que no importa el partido político que gobierne; los homicidios dolosos, las desapariciones forzadas y los robos con arma de fuego se han incrementado exponencialmente en las últimas décadas en el país. Los especialistas coinciden en que el vacío de las autoridades de seguridad y justicia, aunado a la cercanía a un país productor de armas de fuego y la profunda desigualdad social, han provocado en formas inimaginables la expansión —a escala glocal— de la criminalidad mexicana, estampando a través de su andar su sello de sangre.

Las contribuciones metodológicas aquí presentadas se ponen a disposición de la sociedad con la intención de que se apropien de ellas y las utilicen—si así les apetece— en sus respectivas investigaciones, en el campo de la seguridad y la paz. Como se mencionó al inicio del libro, el seminario celebrado el 16 y 17 de agosto de 2022 reunió a algunos académicos tanto de El Colegio de México como de la Universidad Autónoma de Baja California y la Universidad Nacional Autónoma de México con el objetivo de colaborar, a través de un diálogo fructífero, sobre las distintas metodologías de investigación en materia de seguridad y paz social. Este libro, producto de un arduo intercambio de saberes e intensa revisión a ciegas por las tres instituciones, recopila experiencias—netamente académicas— con fines de divulgación e impulso hacia nuevos saberes metodológicos.

Antes de avanzar es prudente acotar que, si bien hay un esfuerzo —incluso en algunos casos de años— en el diseño y formulación de las metodologías aquí presentadas, lo cierto es que ninguna de ellas está tallada en piedra; por ende, éstas pueden, e incluso, se deberían actualizar y adecuar según el caso de estudio. En ese sentido, esta contribución académica está pensada como una herramienta que intenta sumar al fortalecimiento del Estado de derecho y las instituciones de seguridad, en un contexto de hipercomplejidad y brutalidad donde millones de mexicanos están en una situación de vulnerabilidad por factores asociados a la violencia estructural y postestructural.

La obra se dividió en dos secciones, abarcando en la primera metodologías relacionadas con la violencia territorial, violencia de género, desapariciones forzadas y defensa comunitaria como un mecanismo para medir la paz social. La segunda sección agrupó metodologías relacionadas con la delincuencia organizada, con alcances en el territorio a través de la legitimidad social, la cartografía delictiva y el usufructo de la propiedad privada. Por supuesto, reconocemos de antemano que son muchos más los temas pendientes por abarcar; al mismo tiempo que ésta es nuestra primera contribución colectiva interinstitucional, anhelando que se extiendan y sostengan los esfuerzos a lo largo del tiempo.

Las bondades de la obra abarcan múltiples dimensiones, empezando por el equilibrio de género, donde la mitad de los capítulos que integran el libro están elaborados por mujeres. Además, el rango de edad de las y los autores abarca jóvenes investigadores con manejo cotidiano de tecnología hasta investigadores consolidados que tienen una vasta experiencia en su área de *expertise*.

En consecuencia, la obra sistematiza metodologías pensadas por y para mujeres; metodologías pensadas por jóvenes que son "nativos digitales", y metodologías pensadas por investigadores que tienen mucha experiencia estudiando la complejidad del problema delictivo en cuestión. De tal forma que este libro es un producto à la carte, donde se sistematizan siete metodologías especializadas en seguridad, cultura de la paz, prevención de la violencia y combate al crimen organizado.

Como se mencionó anteriormente, este es un abrebocas para otros ejercicios similares que contribuyan —desde la investigación académica— en el fortalecimiento del Estado de derecho y las instituciones de seguridad. Por ejemplo, el diseño de metodologías aplicadas al tráfico ilícito de flora y fauna silvestres; metodologías en materia de anticorrupción de instituciones de seguridad y justicia, o el ciberdelito y robo de identidad virtual, son tan sólo tres ejemplos de los muchos pendientes por abordar y profundizar. Si algo ha dejado en claro la criminalidad es que la alta tecnología y la corrupción son sus mejores aliadas.

Entonces, intentar solucionar el agudo problema de la violencia criminal, en el marco de la vecindad con un país productor de armas de fuego y consumidor masivo de drogas, aunada a la crónica brecha de desigualdad donde las masas se concentran en situación de pobreza y pobreza extrema, desde el ángulo que se vea, resulta francamente un reto multigeneracional y exhaustivo desde la raíz. La solución y corresponsabilidad de la letalidad que acecha permanentemente a las y los mexicanos requiere pensarse "fuera de la caja".

CONSIDERACIONES FINALES

Hoy, como nunca, es indispensable redoblar esfuerzos guiados hacia metas cortas y concretas que fortalezcan principalmente las instituciones de seguridad y justicia, pero también de salud mental, desde un marco democrático y respetuoso de los derechos humanos, que sea genuinamente funcional y útil para reconstruir la sociedad mexicana que queremos ser. En ese tenor, la motivación que transversalmente cruza cada uno de los capítulos de este libro se sostiene en contribuir a la pacificación de México, para ecuménicamente vivir sin miedo, con miras a un futuro prometedor y deseable.

179